
康桥基地2号楼，预备队的会议室，王 背对门口坐着，他的左
手边是两块涂满了的战术板。为了更好地备战，球队约了不少热身

赛。 退役一年多，王 越来越适应自己角色的转换了，对于如
何和这群孩子相处，他已经颇有心得。 但当回忆起自己的申鑫
岁月，他好像又回到了做球员的那些年，来来去去都似乎
就在昨天。
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一直到接到邵
坚毅的电话之前，王 都没有想过自己加
盟申鑫的可能，然而后来在回想起这段日
子，他却觉得好似“命中注定”。
时间回到八年前。当时，王 正准备离

开待了一年的大连实德，去青岛中能开启
新的职业篇章。那年元宵节，王 只身飞赴
昆明与在那集训的中能会合，参加试训。虽
说是试训，但他加盟中能似乎已是板上钉
钉的事情，他的资历和能力早就被球队看
中，在热身赛中的表现也将全队征服，俱乐
部早早准备好了一份合约，就等着双方什
么时候能回青岛把合同签完了事。

但王 没去成青岛，正好家中有事需
要他本人出席，于是他临时回了趟上海。对
方担心夜长梦多，几次询问情况是否有
变，还提出工资待遇依然有商议空间，只

希望能留住这位中场大将。
王 也不是骑驴找马的人，
一直到那时他心里还想着两
天后直飞广州，参加中能的
下一期集训，顺便签了合同。

谁都没料到，突如其来的一通电话，
改变了这原本顺理成章的一切。接到邵坚
毅电话的时候，王 正在父母家喝茶，他
知道这位旧友在申鑫俱乐部出任副总经
理。邵坚毅告诉王 ，球队新赛季将从南
昌迁回上海，并且询问他是否有兴趣加
盟。王 不可能没有兴趣，当时的他已经
在外漂泊了六年，年近而立，成了家又有
了自己的孩子，自然会希望能回到亲人身
边，为一支家乡球队效力。

出于回归上海的诱惑和对老友的信
任，王 随即来到了衡源集团同俱乐部老
板徐国良会面，这个地点离他父母家并不
远。那是场很顺畅的会谈，双方互相有意，
又都愿意为促成这笔交易而牺牲一些什
么，唯一的问题是中能招募在先，虽说没
签合同就不存在任何原则上的不义，但王
依然心怀愧疚。好在徐国良和青岛方面

关系不错，他表示自己会出面帮王 向对
方解释情况，这句话打消了王 内心最后
的顾虑。

谈到了这份上，就该聊薪资待遇了，

徐国良很爽快，他让王 自己说个数。对于
申鑫的薪资水准，王 早有耳闻，他心里清
楚，如果加盟这支球队，他不可能拿到中能
许诺他的数额，但另一方面，王 也知道申
鑫素来以“稳定”著称，再加上能回上海，
他并不在乎少拿一点钱，他只想重新证明
自己。

于是，王 向徐国良提出了自己的期
望待遇，仅仅是在实德时期的60%左右，更
是远低于中能愿意给他的高薪，徐国良听
后一口答应，给了他三年合约，双方当场
就敲定了下来。
加盟申鑫没几天，王 得知球队准备

引进门将，他便把消息告诉了自己的一位
上海队友，希望对方也能抓住这个回到家
乡的好机会。哪知这消息令电话那头的队
友懊恼不已，原来他两天前刚和一家外地
球队签下合同，只好眼巴巴地和这个机会
擦肩而过。
“如果我也晚了几天，那结局又会不

一样了。”王 笑着感慨人生之奇妙，“这
就像是冥冥之中注定的一段缘分一样。”

王 一直觉得，从实德到申鑫是
他人生中很重要的一步，“人生长河中
有那么三年回忆起来蛮甜蜜的。”
在大连的日子，王 过得并不开

心。起初离开并从上海一路一起打拼
的陕西 灞队友和教练，王 只是想
换个环境发展，因此决定做得有些草
率，忽略了对大连这座城市的陌生，以
及对实德打法的不适应。那年，他仅仅
出场了五次。

要从低谷爬起来总是难的。刚到
申鑫的半年，王 也没有完全习惯，一
直到下半年才慢慢找回自己的节奏。
他开始改变自己的踢球方法，从一个
纯粹的组织型中场转型成为一个进攻
型中场，三年里一共为球队打进了20
粒进球，这也是他整个职业生涯进球
最多的三年。
这样的转变，或许还要从一场球

说起。2012年10月20日，中超联赛第28
轮，申鑫远征大连，客场对阵实德。这
是一场保级生死战，处在降级边缘的
两队都渴望能拿下3分。重新回到金州
体育场，王 在这片土地上并没有太
多美好的回忆，他来不及多做感慨，满
脑子只想为申鑫拼下一场胜利，不管
对手是谁。在比赛的第18分钟，他做到
了，用一脚外脚背射门将比分扳平，也
正是这粒进球让申鑫全队上下备受鼓
舞，最终以4比1完成大逆转。
进球后的王 没怎么庆祝，他一

直到比赛结束才反应过来，他终于在
大连球迷面前证明了自己，在心头上
盘旋了一年的乌云，也随着这一粒进
球而烟消云散了。“可能之前你会很想

能回应人家的质疑，但真的到了球场
上，心里只有眼前的比赛，不会考虑什
么‘复仇’心态。”王 回忆道，“人慢慢
成熟以后，这些事情已经无所谓了，能
重新站起来证明自己，比所谓的‘复
仇’更重要。”当那赛季结束，听闻保级
成功的实德选择退赛，申鑫得以递补
出战下一年的中超，王 很是唏嘘。

重拾自信的王 成为了申鑫球迷
眼中的英雄，哪怕是他后来转投申花，
收获的也多是衷心的祝福，2017年租
借归队，球迷们依然牢记着他曾经立
下的赫赫战功。

王 的拼，徐国良都看在眼里。在
三年合同履行期间，徐国良曾主动要求
给王 加薪，这让后者有些意外，他签
完合同后就没想过再去谈论待遇问题。
“他不会和你说太多的话，但你有什么
事，和他一说他都知道。”在王 的记忆
里，和徐国良交流是件很简单的事情，
惜才如他，愿意给自己认可的球员最合
理的待遇，“这么多年下来，队员对他的
印象都挺好，这是很不容易的。”

离开申鑫后，王 也没少和以前
的队友联系，他发现即使是那些效力
过很多不同球队的昔日队友，对申鑫
的印象也依然非常深，时常会关心球
队近况，个个都希望这支球队越来越
好，很少会有什么负面情绪，“说明这
个集体还是很让人向往的，大家都挺
简单的，就是为了踢好球，待着也很舒
服。如果你真的通过这个平台遇到了
好机会，俱乐部也不会拦着不放，基本
上没有过狮子大开口，有合适的都会
让你去闯一闯。”

王 离开申鑫和来时一样，是个
顺水推舟的决定。
2014年底的时候，申花再一次找

上门来，希望王 在一年后能自由身
加盟球队。对方言辞恳切，再加上上世
纪八十年代出生的上海小囡总会有个
效力申花的梦想，更何况王 和这个
梦想已经错过了太多次，他心动了。
他找到了徐国良，向对方坦白了

自己的处境，不像是商议，更像是听
听老板的意见。如果徐国良不愿意
自己走，王 当时想，只要球队需
要，他也愿意放弃这个机会。但徐国
良没有让王 再做牺牲，他当即同
意了王 以自由身离开的想法，甚
至还在赛季结束后响应申花方面的
要求，提前放王 到下家报到。
王 挺感动的。这些年里申花没少

给他抛来橄榄枝，但他都阴差阳错地没

有握住，就像在大连那年夏天，转会信
息都谈好了，他甚至都打包完了行李，
结果在最后一刻被实德的老总以保级
为由留了下来。“此前这么多年要去申
花都没去成，结果居然从申鑫过去了。
这真的是一段很奇妙的缘分。”
好的感情是相互的，人与人之间

如是，球员和俱乐部之间亦然。抱着对
申鑫的热爱和感激，即使在明确要离
开球队后，王 也从未有过“收着踢”
的想法，他明白为保级而战的球队还
需要他，所以他要用百分之百的力气
回报球队对他的信任。

还有一件事情让王 念念不忘。
他在申鑫的最后一笔钱是徐国良转给
他的，比他原本该拿的多了不少，他
生怕老板转错了，赶忙发短信告知
他，哪晓得徐国良却告诉他没有错，
这是他应该的。

转会申花前，申鑫还特地为王 举
办了一场温情的告别仪式，这也是球队
史上第一次为一名球员的离开举行如
此正式的仪式。在仪式上，时任主教练
的郭光琪代表俱乐部赠予了王 一只
银盘，上面写着“职业精神永驻”。
这只银盘被王 放在了自己家最

醒目的位置，每次一进家门就能看到。
“我放在那儿，我的孩子也可以看看，
有时候我会和他们说说我为什么能得
到这只银盘。”对于王 ，这六个字曾
是一种鞭策，如今做了教练，他也将把
这六个字继续传递下去，让更多的年
轻球员明白什么是职业精神。
“当人的年纪慢慢上去，你有时候

是会相信命运这种东西。”王 缓缓叹
道，“有些东西是你必须要付出努力
的，必须要自己争取的，但还有些机遇
真的像是命中注定。”

申鑫奖金曾让他一度“不敢接受”

至今和昔日队友保持联系

未能终老申鑫队并不妨碍

王 成为球队的传奇


